

# EL DIARIO PALENTINO

FUNDADO EN 1882

EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

Año XLVII.-Núm. 13.351

TELÉFONO NUM. 6  
Apartado de Correos, número 17.

Lunes 16 de Abril de 1928

REDACCION Y TALLERES:  
Berruete, 1 y 3, pral. y Burgos, 5

Número suelto: 10 cts.

Tema del día

## El cambio de hora

Seguendo la marcha del extranjero, se cambió la hora en España, para que empecemos a disfrutar del verano. Porque esta hora se llama "hora de verano", y buena falta haría que con ella hubiera también el tiempo correspondiente a esta hermosa estación. Pero estaremos sujetos a esa hora hasta octubre, comprendiendo por tanto meses que no suelen ser de tiempo estival ni primaveral. El cambio de hora, que al parecer ya se tomó como costumbre establecida definitivamente, fué adoptado durante la gran guerra. El fin principal de economizar combustible, cuando quedaban las minas inactivas a causa de los grandes contingentes que se necesitaban para los ejércitos combatientes, o por hallarse en las zonas de combate. Entonces nuestras minas españolas producían más que de ordinario, y se explotaban muchas que en otras épocas estaban cerradas. Pero hoy la industria hullera está necesitada de mayor consumo. La crisis se apoderó de ella, y la hora de verano, si es verdad que trae economía en el gasto de carbón, vendrá a poner un nuevo problema en la situación difícil de las minas. Únicamente quedará, pues, el beneficio que en el orden económico, por lo que afecta al alumbrado, obtendrán los Ayuntamientos. Pero esto, nada significa, si supone un perjuicio para los hulleros, perjuicio que repercutirá en el problema de paro forzoso, ya bastante agravado.

Charlas parisinas

## DISCUSIONES FILOSOFICAS Y ACUERDOS PRACTICOS

Quiénes creyeron que con la firma del tratado de paz perpetua entre los Estados Unidos y Francia se terminaba la discusión del asunto se equivocaron. Y entre estos equivocados estoy yo. No me importa confesarlo. Lo celebro inclusive por cuanto nos dá ocasión a todos a leer nuevamente las interesantes discusiones acerca de la guerra, y de la legalidad con que amenzaron nuestra existencia durante unas semanas los gobiernos de Norteamérica y Francia. Se han dado unos y otros cuenta ahora de que todo lo hecho no es sino una cosa puramente platónica. Gran descubrimiento que nosotros, menos inteligentes, hicimos tan pronto como la discusión se inició. Ahora Briand y Kellog, que aquél que éste, se han convenido de que si están de acuerdo sobre la legalidad de la guerra y sobre la necesidad de evitarla, no lo están sobre los medios que a conseguirlo conduzcan.

Nada se había hablado acerca de los medios de evitar la guerra. La discusión había sido puramente filosófica. A unas consideraciones filosóficas sobre la guerra de Briand, respondía Kellog con otras que no hubiera dudado en firmar. Y así, tras convencerse momentáneamente de que la guerra era un crimen, tras de exponerse por que era doblemente ilegal un convenio entre los Estados Unidos y Francia y tras haberse puesto de acuerdo sobre otros varios puntos que el acuerdo en virtud del cual la guerra quedaba al margen de la ley. Pero ahora, al cabo de varias sesiones de silencio, han advertido que el acuerdo ha sido puramente platónico, que no se ha acordado nada respecto a los medios de que se produzca. Y han comenzado a buscar la manera de llevar a la práctica el acordado estipulando los medios que hagan imposible la guerra.

Más esto es difícil, mucho más difícil que lo otro. En el terreno filosófico mientras todo fueron palabras y consideraciones filosóficas el acuerdo tenía que llegar necesariamente; pero en cuanto se ha ido a lo práctico, en cuanto se ha intentado llegar a algo tangible, la discusión ha surgido en otra forma muy diferente a como lo fué hasta ahora.

Briand y Kellog se muestran dispuestos a proponer una cosa y el otro la contraria. Y la disputa se va haciendo y todos reconocen que no se puede discutir teóricamente en aquel no pudo surgir un acuerdo en un asunto la menor importancia si se intenta llevarlo a la práctica, al práctico, la discusión puede surgir y con caracteres diferentes.

Las señoritas están intentando hacer un "raid" hipico. Cosa extraordinaria en estos nuestros días del progreso y de la aviación. "Raid" que hubiera estado muy bien merecido el pasado siglo cuando el fe-

Los crímenes sensacionales

## EL FIN DEL KU-KUX-KLAN.—LOS EFECTOS DEL VINO

Nueva York.—El descubrimiento de los últimos crímenes cometidos por el Ku-Klux-Klan ha vuelto a dar actualidad a la tenebrosa secta.

El 24 de febrero pasado, un telegrama de una agencia americana anunció la desaparición del Ku-Klux-Klan. Cierta que otro telegrama posterior desmintió la noticia en el sentido de que la terrible y pintoresca Sociedad se transformaba. Nada de carna y de asambleas nocturnas. Nada de propaganda para el exterminio de los católicos, de los judíos y de los negros. El Klan debía convertirse en una liga honesta "para la americanización rápida de los emigrantes". Iba a morir, pues, de una bella muerte. Suprimidas la "cruz en llamas", las cabalgatas y las túnicas blancas, sólo quedaría, de él una doctrina política, cuyos miembros muy bien pudieran afiliarse al ejército de la Salud o a los caballeros de Colón.

Pero estos proyectos se han frustrado. El Ku-Klux-Klan continúa atentando contra las personas, se persigue a los enemigos, se les rapta y flagela luego en presencia de miles de asociados, que asisten al vergonzoso espectáculo como si se tratara de una función religiosa.

Por otra parte, la desaparición de la secta no se explica en estos momentos, cuando se acercan las elecciones, en las cuales su influencia ha de ser notoria, tanto más cuanto que se trata de limpiar el camino de la Casa Blanca al candidato católico designado por los demócratas, el gobernador Smith, uno de los hombres más odiados por el Klan.

De todos modos, se puede predecir que la secta ya no vivirá mucho tiempo. Sus excesos, sus linchamientos, los incendios de que se ha hecho culpable, los escándalos que han dado algunos de sus jefes y la prosperidad creciente de los Estados Unidos concluirán por dar al traste con la influencia nefasta de los ultranacionalistas.

El terrorismo es siempre un fenómeno mórbido, y no puede mantenerse largo tiempo en un país donde predomine el orden.

HERIDO POR UN DISPARO  
Jaén.—En Bailén riñeron los vecinos Carlos Revilla y Juan Merino Camacho. Este resultó herido en el cuello de un disparo de pistola. Ambos se hallaban embriagados.

RIÑA SANGRIENTA  
Motril.—En el pueblo de Salobreña, se ha cometido un asesinato. En una choza conocida con el nombre de "La Isidra", se hallaban jugando a las cartas José Molina, Francisco "el Aguador", Antonio "el Marranero", Francisco "el Choto" y Antonio Molina, hermano del primero.

A poco llegó un individuo llamado José Rodríguez, de 32 años, que se hallaba en completo estado de embriaguez, y comenzó a discutir con Antonio Molina.

La discusión se generalizó, y el recién llegado desafió a todos los presentes a que salieran a la calle.

Una vez en ella, José intentó agredir con una navaja al hermano de Antonio; pero éste, armado también de una navaja, salió detrás de José y le dió dos puñaladas en el pecho.

El herido cayó a tierra y quedó muerto en el acto.

El agresor se dió a la fuga y emprendió el camino de Motril; pero perseguido por la Guardia civil, fué detenido al poco rato en el sitio conocido por Rambla de la Monja.

José Molina, que tiene 32 años, ha ingresado en la cárcel a la disposición del Juzgado.

UNA NIÑA AHOGADA Y OTRA DEVORADA POR UN CERDO

Cuenca.—En Zafrá de Zancara al vadear el río la niña de catorce años, Daniela Gómez, fué arrastrada por la corriente, pereciendo ahogada.

—En Horcajada de la Torre, Francisca Barrio salió de su casa dejando a una hija de quince meses en la cuna.

Un cerdo entró en la habitación, devorando la cara y las manos de la criatura.

Informaciones pintorescas

## UNA NOVIA QUE RECIBE SIETE MIL BESOS.—QUIERE IR A LA CARCEL...

Viena.—La prensa publica extensos despachos de Tsetso dando cuenta de una boda hebrea que se ha celebrado en circunstancias verdaderamente singulares.

Como se sabe, en Polonia, en Rumania, en Checoslovaquia y en algunas partes de Austria y de Hungría viven unos rabinos milagrosos, que, según parece, son autorizados intérpretes del Tal mud, y además sirven de médicos, abogados y jueces a sus correligionarios, los cuales hacen muchas veces viajes de 200 y 350 kilómetros para consultarlos.

Días pasados, el hijo mayor del "rabino milagroso" de Sandoz, en Polonia, se casó con la hija menor del "rabino milagroso" de Vizin, en Checoslovaquia, y para asistir a la boda se reunieron más de siete mil judíos, hombres y mu-

da 7.000 veces y besó otras tantas.

La ceremonia duró cuatro horas y cuando terminó la pobre joven cayó al suelo desvanecida, pues le faltaban las fuerzas.

Su padre la auxilió, y rociándola con agua logró hacerla volver de su desmayo.

Terminado este incidente se celebró el banquete en un inmenso jardín, donde habían sido puestas más de doscientas largas mesas, a las que se sentaron los siete mil invitados.

Todos los víveres del país habían sido requisados por los organizadores del pantagruélico festín, y a pesar de esta precaución algunos se quedaron sin comer y manifestaron su descontento ruidosamente. Los dos rabinos dieron vales para diversos restaurantes.

Docenas de fotógrafos enviados por los periódicos húngaros, austriacos, polacos y checoslovacos, tomaron diversas fotografías de los distintos actos de la boda.

QUIERE IR A LA CARCEL Y NO LE DEJAN

Londres.—Un diputado laborista se ha ofrecido a ir seis meses a la cárcel, con objeto de estudiar el régimen penitenciario.

El señor Wright, que representa el distrito de Lanark, al discutir la administración penitenciaria en Escocia, dejó asombrados a sus compañeros de Comisión con una proposición de tal género, que dijo tenía precedentes en los Estados Unidos, donde el gobernador de un Estado pasó dos años enteros en la cárcel con objeto de estudiar sobre el terreno los problemas penitenciarios.

Afortunadamente para el diputado laborista, sus compañeros de Comisión se negaron a aceptar la oferta.

DIVORCIO DE UNA ARTISTA

Barcelona.—En el "Boletín Oficial Eclesiástico", se publica hoy la sentencia dictada en el pleito de divorcio entablado por la conocida artista de variedades Mercedes Serós, favorable a ésta, disponiendo la separación de su marido por quince años.

Divulgaciones financieras

## El "plan Stevenson"

Baldwin pronunció días pasados definitiva y terminantemente, la supresión de todas las restricciones de la exportación de caucho, el fin, en otras palabras, del llamado "plan Stevenson".

Explicamos ya, en otro artículo anterior, lo que el plan Stevenson era y las dudas que nos sugería la posibilidad expuesta por el gobierno inglés de que fuera suprimido. Pero nuestros temores no han tenido confirmación y el "plan" será, sin duda alguna, suprimido.

No deja de extrañarnos el hecho. Nos extrañaría en cualquier circunstancia y nos extraña en la actual en que, a pesar de las terminantes declaraciones, no creemos definitiva esa supresión anunciada de las restricciones de la exportación. Veamos, para confirmar esas nuestras palabras, lo que en realidad ha obligado al gobierno inglés a suprimir el "plan" y a los productores a solicitarlo así de él.

Los ingleses eran hasta no hace mucho dueños únicos del mercado del caucho. No tenían competidores. Y deseosos de hacer subir de precio la mercancía, como ésta escaseaba, acordaron la implantación de un plan, que fué el llamado luego Stevenson, que regulaba la cantidad que había de exportarse para que el alto precio de la materia fuese mantenido.

Mientras no tuvieron ningún competidor todo fué bien. Pero los holandeses, dándose cuenta del valor del caucho y de la demanda insatisfecha del mercado, resolvieron producir a su vez con intensidad tal materia en sus posesiones de las Indias Neerlandesas.

Se lanzaron a producir. Hoy su producción es bastante importante aunque inferior en una buena proporción a la cantidad que los ingleses recolectan en la India y Birmania. Pero, si bien inferior, es lo suficientemente importante para influir en el mercado mundial del caucho y de la producción británica.

El caucho inglés, que no podía ser exportado sin ciertas limitaciones impuestas por el "plan Stevenson", se encontró en desventajosas condiciones para luchar con el holandés. Y éste fué quien impuso precios y dirigió, en realidad, las orientaciones del mercado.

Los ingleses no podían consentir que esta situación continuara. Se dirigieron a los holandeses haciéndoles proposiciones tendentes a llegar a un acuerdo que beneficiase a los dos. Pero los holandeses un tanto soberbecidos por su triunfo y por las ganancias que les proporcionaba, hicieron oídos de mercader a las ofertas inglesas, y continuaron vendiendo al precio que les parecía.

El caucho inglés, en desventajosa situación al competir con el holandés, fué sufriendo algunas derrotas. La hegemonía internacional inglesa del caucho estuvo en serio peligro. Y antes de que tal cosa sucediera las Cámaras Comerciales de los países en que el caucho se producía se dirigieron al gobierno

británico pidiendo la supresión del "plan" a fin de que su caucho se encontrara en la igualdad de condiciones al luchar contra el holandés en países extranjeros.

El gobierno británico examinó el asunto. Se asesoró por personas competentes, examinó todas las conveniencias y resolvió, últimamente, suprimir el "plan Stevenson" a fin de que el caucho inglés pudiera luchar contra el que los holandeses producían.

Los productores británicos recogen mucho más caucho que los holandeses. Lo obtienen, además, en mejores condiciones. Si hasta ahora no pudieron luchar contra el de Holanda fué por culpa de las restricciones de la exportación. De ahora en adelante la lucha entre unos y otros se realizará en igualdad de condiciones.

¿A quién será favorable? A Inglaterra sin duda alguna. Produce más y más barato que los holandeses. Puede llegar a un límite a que los otros no puedan llegar y obligarles a aceptar las condiciones que a ella le convenga. Entonces los holandeses que hoy no quieren ni oír hablar de negociaciones habrán de solicitarlas si quieren salvar su amenazada producción.

Que esto sucederá en definitiva no puede haber la menor duda. Así también lo reconocen los norteamericanos—principales beneficiados con la supresión del "plan"—que no se hacen demasiadas ilusiones sabedores de que la supresión de las trabas a la exportación no es sino una medida conducente a obligar a los productores holandeses a que entren en razón y lleguen a un acuerdo con los ingleses.

Esto es lo que temen los yanquis y es lo que tiene más probabilidad de ser cierto. No se comprendería de otra manera que Inglaterra obrase como obra. La supresión del "plan Stevenson" significará—ha significado ya—una baja formidable del precio del caucho. Idiotas habrían de ser los gobernantes ingleses si al suprimir el "plan" no hubieran previsto esta eventualidad. Si la han previsto y saben que será la ruina de algunas pequeñas compañías británicas y la llevan a cabo es porque esperan obtener mayores beneficios, beneficios que no pueden ser otros que obligar a los productores holandeses a una alianza que, elevando el precio del caucho en todo el mundo, por encima del precio anterior a la baja, resarza a los industriales ingleses de todas las pérdidas que la supresión momentánea del "plan Stevenson" ha de causarles forzosamente.

Esa es nuestra opinión. Y no solo nuestra porque, como ya indicamos anteriormente, los industriales norteamericanos, principales beneficiados, no se hacen la menor ilusión acerca de las razones que hayan obligado a Inglaterra a suprimir algo que tan benéfico le era, ni tampoco sobre el tiempo que esa supresión del "plan" ha de durar.

B. G. ESPINOSA

CARICATURA EXTRANJERA



El policía.—Este pasaporte no está en regla. Aquí dice que tiene usted cabellos rizados, color castaño, y el viajero.—Ahí los tiene usted, sobre la mesa.

**Clinica Dental**  
DE  
**D. E. MORANCHEL**  
REGENTE  
**D. Gabriel Sala**  
DENTISTA  
Espolón, 2 y 4 - BURGOS

jeser procedentes de Polonia, Checoslovaquia, Rumania, Hungría y Austria.

La ceremonia se celebró con gran pompa, y cuando terminó, el marido de la desposada dijo:

—Autorizo a todos los invitados a que besen a mi esposa.

Esta apareció en la puerta del domicilio conyugal en todo el esplendor de sus diez y seis primaveras, y todos los invitados desfilaron ante ella, y cada uno le dió un beso, que fué pagado con otro, de manera que la joven fué besa-

GASTON LEBRUN





